

De la concurrence à la coopération : petite histoire simplifiée d'un cheminement par  
Yves Spriet, prêtre agriculteur- Avril 2024

Périodes	dans l'agriculture	le contexte religieux
Jusqu'aux années 1950...	L'agriculture se caractérise par une <b>répétition cyclique liée aux saisons</b> . Les problèmes de sous-alimentation existent pendant les guerres et après. Rendements encore faibles.	La liturgie est aussi <b>annuelle et cyclique</b> notamment avec un certain nombre de processions dont les Rogations.
<p>Cependant depuis le début du XXème siècle, des formations agricoles se mettent en place dans l'enseignement public et privé et surtout à partir de 1930 avec la JAC (Jeunesse Agricole Catholique).</p>		
		Références bibliques : Gn 1 « Dominez la terre » et la parabole des talents à faire fructifier
1962	<p><b>Loi d'Orientation Agricole</b> : passage d'une politique de soutien des prix à une politique des structures en favorisant l'agrandissement des fermes et donc l'exode rural. Convergences de vues entre les anciens Jacistes qui ont créé le CNJA(Centre National des Jeunes Agriculteurs) avec Michel Debatisse et le gouvernement avec Edgar Pisani comme ministre de l'agriculture.</p>	Vatican II adopte le progrès (Gaudium et Spes). Populorum progressio (1967) pose déjà des questions par rapport au développement des pays du Tiers Monde : « Développement de tout l'homme, et de tous les hommes ! »
	<p>La JAC a comme objectif de permettre à un maximum de paysans d'accéder au progrès. Avec le MRJC (Mouvement Rural de Jeunesse Chrétienne) le slogan est « Mêmes chances pour tous ! ».</p>	
1970	déjà la <b>surproduction</b> : les rendements en céréales ont doublé. Les rapports Mansholt et Vedel préconisent de créer des jachères et limiter le nombre d'agriculteurs ! Des paysans « intégrés » aux firmes d'aliments du bétail sont ruinés : « Des dettes pour salaire ! » Bernard Lambert écrit « Les paysans dans la lutte des classes ».	La question n'étant plus de produire plus, les Rogations disparaissent. Pour les plus productivistes, qui quittent la religion, l'idée est : « Nous, on se sauve nous-mêmes ! »

<p>Décennie 70</p>	<p>Luttes foncières, Larzac, défense des revenus et des éleveurs intégrés, naissance des « Paysans Travailleurs ».</p> <p>Au MRJC, un slogan apparaît « Vivre et travailler au pays » : reprise en compte du local et peu à peu de la dimension environnementale. Au CCFD en s'appuyant sur le rapport entre le « ici » et le « là-bas », on dénonce les conséquences de nos exportations sur le Tiers Monde. On fait des cinés débat autour du film « L'arme du blé ».</p>	<p>Ce qui est mis en avant comme références chrétiennes : <b>la solidarité et la libération</b>, « l'exode » « Oui j'ai vu la misère de mon peuple...»</p>
------------------------	---	--

<p>Décennie 1980</p>	<p>Apparition des <b>quotas laitiers</b> pour limiter la production européenne. Pour moi : installation à Escoutpont en GAEC (Groupement Agricole d'Exploitation en Commun) à 3 puis 4 : <b>développer l'emploi et les circuits courts</b>. Pas en bio pour éviter la marginalisation par rapport au milieu agricole et nous ne sommes pas formés. <b>Utilisation des pesticides et premières conséquences observées sur notre santé à la fin de la décennie</b> (problèmes au foie) suite à des prises de sang par la MSA (Mutuelle Sociale Agricole) auprès des agriculteurs : consignes ensuite de se protéger...Lancement du Cedapas (Centre Etude pour un Développement Agricole Plus Autonome et Solidaire) qui préconise de semer du trèfle blanc avec les graminées pour limiter les apports d'engrais azotés sur prairies.</p>	<p>Les références chrétiennes demeurent celles du <b>service, de la solidarité</b> : défense d'agriculteurs en difficulté.</p>
--------------------------	---	--

<p>Décennie 1990</p>	<p>Création de l'ARAD ( Association Régionale des Agriculteurs en Difficulté) et du réseau Agriculture Paysanne. Vers la fin de la décennie, remise en cause des OGM (soirée débat à St Saulve), des manipulations génétiques, et des brevets sur le Vivant. Actions pour pouvoir <b>semmer nos propres semences et défendre semences paysannes</b>.</p>	<p>Les formations en diocèse des CMR et CCFD font redécouvrir Gn 2 et l'importance de <b>préserver la création</b>. L'arrivée du cheval de trait à Escoutpont et les demandes de bénédiction de St Hubert font davantage redécouvrir tout ce sens de la création à préserver pour les générations futures, et le sens à donner à ces bénédictions.</p>
--------------------------	--	--

Années 2000	différentes réformes de la PAC, mais on reste toujours dans le même schéma des références historiques et des aides liées aux surfaces...  Au GAEC, volonté de limiter les pesticides et d'utiliser les auxiliaires (coccinelles dans les fraises)
----------------	---

2015	<b>Laudato Si est accueillie avec joie car elle fait le lien entre les dimensions de solidarité et environnementales : tout est lié ! Fraternité et Création ! La relation à soi, aux autres, à Dieu et à la création !</b>
------	---

2020	Hervé Coves nous fait découvrir « <b>la vie est belle !</b> » La vie est forte et se développe par tous les échanges dans les sols entre champignons, bactéries, racines, animaux...dans les airs par les migrations des oiseaux, au niveau de la planète...Approche fondamentalement différente de l'agriculture : jusque-là on a appris à tout faire pour supprimer « les concurrences » entre les plantes en préservant uniquement celle qu'on veut récolter et en détruisant tout le reste (autres plantes, champignons, insectes...). Il faut <b>découvrir maintenant les « coopérations » et leur permettre de se développer !</b> La vie du sol se développe alors et favorise les récoltes ! Préserver les auxiliaires contre les prédateurs...
------	---

D'où vivre les Rogations autrement...